



بقلم : محمد حامد الصياد
مستشار التأمين الاجتماعي
وكيل أول وزارة التأمينات (الأسبق)
رئيس صندوق التأمين الاجتماعي للعاملين بالحكومة (الأسبق)

التأمينات الاجتماعية والوعي التأميني

امتدت مظلة التأمين الاجتماعي تشريعيا لتشمل كل مواطن في مصر ، بشكل مباشر (المؤمن عليهم وأصحاب المعاشات) ، وبشكل غير مباشر (المستحقين عن المؤمن عليهم وأصحاب المعاشات) .

ومع امتداد هذه المظلة تشريعيا ، إلا أنها لم تمتد في الواقع العملي بالشكل المأمول ، ويرجع ذلك في الأساس إلى نقص الوعي التأميني لدى المخاطبين بأحكام نظم التأمين الاجتماعي ، والذي يتمثل بصفة أساسية في عدم معرفة المبادئ والمفاهيم والحقائق المتعلقة بهذا النظام الهام لمجموع المواطنين .

وفي هذا الإطار ومن خلال هذه المجلة العريقة ، التي تقوم بدور هام وأساسي علي مدي أكثر من نصف قرن في نشر الوعي التأميني ، نتناول بعض الموضوعات ذات العلاقة بالوعي التأميني التي نأمل الاستفادة منها .

ثمان وخمسون: حول قانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الجديد – الجزء الثامن عشر
صدر قانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات بموجب القانون رقم 148 لسنة 2019 ، ونتناول في مقالاتنا الشهرية بمشيئة الله تعالى بدء من عدد المجلة عن شهر سبتمبر 2019 التعريف بما تضمنه هذا القانون ، حيث تناولنا الموضوعات الآتية:

تعريف هامة - الفئات الخاضعة - أنواع التأمين الاجتماعي - الإيجار والاختيار في تطبيق القانون ، وعدم حرمان المؤمن عليه أوصاحب المعاش من الحقوق التأمينية المستحقة - توحيد سن الشيخوخة - تعريف أجر الاشتراك ، ودخل الاشتراك - الاشتراكات الممولة للنظام وملخص عام للاشتراكات الممولة للنظام - شراء المدد - معاش تأمين الشيخوخة والعجز والوفاة - تعويض الدفعة الواحدة في تأمين الشيخوخة والعجز والوفاة - المكافأة - تأمين اصابات العمل (النصوص القانونية – الشرح التفصيلي).

ونستكمل في هذا العدد بمشيئة الله تعالى:
القسم الثالث : أمثلة تطبيقية

القسم الثالث
أمثلة تطبيقية

**أولا : حساب معاش وتعويض الدفعة الواحدة
عن إصابة العمل**

مثال رقم (1)

توفى مؤمن عليه نتيجة إصابة عمل عن مدة اشتراك سنة واحدة وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019 ، وكان متوسط أجره الشهري متضمنا معدل التضخم 2000 جنيه .

يحدد معاشه كما يلي:

معاش تأمين	=	جنيه
اصابات العمل	$2000 \times 80\%$	1600
الشيخوخة والعجز والوفاة	$2000 \times 65\%$	1300
اجمالى المعاش		2900

مثال رقم (2)

ثبت عجز مؤمن عليه **عجزا كليا** نتيجة إصابة عمل عن مدة اشتراك سنة واحدة وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019 ، وكان متوسط أجره الشهري متضمنا معدل التضخم 2000 جنيه .

يحدد معاشه كما يلي:

معاش تأمين	=	جنيه
اصابات العمل	$2000 \times 80\%$	1600
الشيخوخة والعجز والوفاة	$2000 \times 65\%$	1300
اجمالى المعاش		2900

مثال رقم (3)

ثبت عجز مؤمن عليه **عجزا جزئيا بنسبة 50 %** نتيجة إصابة عمل (**غير منه للخدمة**) عن مدة اشتراك سنة واحدة وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019 ، وكان متوسط أجره الشهري متضمنا معدل التضخم 2000 جنيه .

يحدد معاشه كما يلي:

معاش تأمين	=	جنيه
اصابات العمل	$2000 \times 80\% \times 50\%$	800
اجمالى المعاش		800

مثال رقم (4)

ثبت عجز مؤمن عليه **عجزا جزئيا بنسبة 50 %** نتيجة إصابة عمل (**منه للخدمة**) عن مدة اشتراك سنة واحدة وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019 ، وكان متوسط أجره الشهري متضمنا معدل التضخم 2000 جنيه .

يحدد معاشه كما يلي:

معاش تأمين	=	جنيه
اصابات العمل	$2000 \times 80\% \times 50\%$	800
الشيخوخة والعجز والوفاة	$2000 \times 65\%$	1300
اجمالى المعاش		2100

مثال رقم (5)

ثبت عجز مؤمن عليه **عجزاً جزئياً بنسبة 30 %** نتيجة إصابة عمل (غير منه للخدمة) عن مدة اشتراك سنة واحدة وفقاً لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019 ، وكان متوسط أجره الشهري متضمناً معدل التضخم 2000 جنيه .
يحدد المستحق له كما يلي:

المستحق	=	جنيه
تعويض دفعة واحدة تأمين إصابات العمل	$2000 \times 80\% \times 30\% \times 48 \text{ شهر}$	23040

مثال رقم (6)

ثبت عجز مؤمن عليه **عجزاً جزئياً بنسبة 30 %** نتيجة إصابة عمل (منه للخدمة) عن مدة اشتراك سنة واحدة وفقاً لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019 ، وكان متوسط أجره الشهري متضمناً معدل التضخم 2000 جنيه .
يحدد المستحق له كما يلي:

المستحق	=	جنيه
تعويض دفعة واحدة تأمين إصابات العمل	$2000 \times 80\% \times 30\% \times 48 \text{ شهر}$	23040
معاش تأمين الشيخوخة والعجز والوفاة	$2000 \times 65\%$	1300

مثال رقم (7)

فيما يلي بيانات ملف مؤمن عليه من الفئة أولاً (العاملين لدي الغير) وفاة إصابة عمل أثناء العمل:
أولاً : المدة من 1 / 1 / 2020 :

مدة الاشتراك : 3 سنوات.

متوسط أجر الاشتراك الشهري خلال كامل مدة الاشتراك الفعلي : 6000 جنيه.

ثانياً : المدة حتى 31 / 12 / 2019 :

مدة الاشتراك في الأجرين الأساسي والمتغير : 27 سنة.

متوسط الأجر الشهري الأساسي خلال السنتين الأخيرتين : 1500 جنيه.

متوسط الأجر الشهري المتغير خلال كامل مدة الاشتراك الفعلي : 3000 جنيه.

ثالثاً : معلومات افتراضية:

1 - الحد الأقصى لأجر الاشتراك في تاريخ الاستحقاق : 9000 جنيه.

2 - الحد الأدنى لأجر الاشتراك في تاريخ الاستحقاق : 1500 جنيه

3 - المتوسط السنوي لمعدل التضخم خلال كامل مدة الاشتراك من 1 / 1 / 2020 حتى تاريخ الاستحقاق: 4 %.

رابعا : فيما يلي خطوات تحديد قيمة المعاش المستحق:

1 - معاش تأمين الشيخوخة والعجز والوفاة

1 - تحديد أجر التسوية:

أ - المدة من 1 / 1 / 2020 :

متوسط أجر الاشتراك :

$6000 + 6000 \times 3 \text{ سنوات} \times 4\% \text{ متوسط معدل التضخم} = 6720 \text{ جنيهاً.}$

ب - المدة حتى 31 / 12 / 2019 :

(1) متوسط الأجر الأساسي :

$1500 + 1500 \times 3 \text{ سنوات} \times 4\% \text{ متوسط معدل التضخم} = 1680 \text{ جنيهاً.}$

(2) متوسط الأجر المتغير = $3000 + 3000 \times 27 \text{ سنة} \times 3\% = 5430$ يخفض الي الحد

الأقصى لأجر الاشتراك المتغير في 31 / 12 / 2019 = 4040 جنيهاً.

ويضاف 484.8 جنيه (3 سنوات × 4% متوسط معدل التضخم) = 4524.8 جنيه

2 - حساب المعاش :

رقم	الخطوة	ملاحظات
أولا	المعاش المستحق عن مدة الاشتراك وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019 = $6720 \times 3 \times \frac{45}{1} = 448$ جنيها.	بحد أقصى مقداره (80%) من أجر التسوية. $5376 = 80\% \times 6720$ جنيها
ثانيا	المعاش عن مدة الاشتراك السابقة على تاريخ العمل بقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019 وتشمل : قانون التأمين الاجتماعي الصادر بالقانون رقم 79 لسنة 1975 الأجر الأساسي = $1680.0 \times 27 \times \frac{45}{1} = 1008.00$ الأجر المتغير = $4524.8 \times 27 \times \frac{45}{1} = 2714.88$ $3722.88 = 1008.00 + 2714.88$	بحد أقصى مقداره (80%) من أجر التسوية. $1344.00 = 80\% \times 1680.0$ جنيها $3619.84 = 80\% \times 4524.8$ جنيها
ثالثا	يربط المعاش بمجموع المعاشات المستحقة وفقا للخطوتين أولا وثانيا $4170.88 = 3722.88 + 448.00$ جنيها	بحد أقصى مقداره (80%) من أجر التسوية الأكبر وفقا للخطوتين السابقتين $5376 = 80\% \times 6720$ جنيها
رابعا	يراعي ألا يقل المعاش عن 65% من أجر أو دخل التسوية الأكبر وفقا للخطوتين أولا وثانيا ، في حالات العجز والوفاة المنهي للخدمة ، وخلال سنة من انتهاء الخدمة. (يراعي أن تكون المقارنة بمجموع أجر التسوية عن كل من الأجرين الأساسي والمتغير بالخطوة ثانيا) بالتالي تكون قيمة المعاش المستحق 4368 جنيها	$4368 = 65\% \times 6720$ جنيها
خامسا	يتعين ألا يزيد إجمالي المعاش 4368 جنيها على (80%) من الحد الأقصى لأجر الاشتراك في تاريخ الاستحقاق.	$7200 = 80\% \times 9000$ جنيها
سادسا	زيادة المعاشات المتدنية (التي تقل قيمتها عن 1263.63 جنيه)	قيمة المعاش لا تقل عن 1263.63 جنيه
سابعا	يجب ألا يقل إجمالي المعاش المستحق 4368 جنيها عن 65% من الحد الأدنى لأجر الاشتراك في تاريخ استحقاق المعاش	$975 = 65\% \times 1500$ جنيها قيمة المعاش لا تقل عن 975 جنيها

2 - معاش تأمين اصابات العمل

$$= 6720 \times 80\% = 5376 \text{ جنيها}$$

3 - اجمالي المعاش

معاش تأمين	جنيه
اصابات العمل	5376
الشيخوخة والعجز والوفاة	4368
اجمالي المعاش	9744

مثال رقم (8)

بتاريخ 6 يناير 2021 توفي مؤمن عليه (أقل من 18 سنة – بدون أجر) نتيجة إصابة عمل وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019.

يحدد معاشه كما يلي:

حيث الحد الأدنى لأجر الاشتراك في هذا التاريخ = 1200 جنيه
الحد الأدنى للمعاش = $1200 \times 65\% = 780$ جنيه .
يرفع الى **900** جنيه

مثال رقم (9)

بتاريخ 6 يناير 2021 ثبت عجز مؤمن عليه عجزا كلياً (أقل من 18 سنة – بدون أجر) نتيجة إصابة عمل وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019.

يحدد معاشه كما يلي:

حيث الحد الأدنى لأجر الاشتراك في هذا التاريخ = 1200 جنيه
الحد الأدنى للمعاش = $1200 \times 65\% = 780$ جنيه .
يرفع الى **900** جنيه

مثال رقم (10)

بتاريخ 6 يناير 2021 ثبت عجز مؤمن عليه عجزا جزئيا بنسبة 50 % (أقل من 18 سنة – بدون أجر) نتيجة إصابة عمل وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019.

يحدد معاشه كما يلي:

حيث الحد الأدنى لأجر الاشتراك في هذا التاريخ = 1200 جنيه
الحد الأدنى للمعاش = $1200 \times 65\% = 780$ جنيه .
يرفع الى 900 جنيه
معاش العجز الجزئى = $900 \times 50\% = 450$ جنيه

مثال رقم (11)

بتاريخ 6 يناير 2021 ثبت عجز مؤمن عليه عجزا جزئيا بنسبة 30 % (أقل من 18 سنة – بدون أجر) نتيجة إصابة عمل وفقا لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم 148 لسنة 2019.

يحدد معاشه كما يلي:

حيث الحد الأدنى لأجر الاشتراك في هذا التاريخ = 1200 جنيه
الحد الأدنى للمعاش = $1200 \times 65\% = 780$ جنيه .
يرفع الى 900 جنيه
تعويض الدفعة الواحدة = $900 \times 30\% \times 48$ شهر = **12960** جنيه

نستكمل هذا الموضوع فى العدد القادم ان شاء الله،،،